

1 mars 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

EXPOSE INTRODUCTIF DE M. VALERY GISCARD D'ESTAING, A LA TABLE RONDE AVEC LES REPRESENTANTS DES MILIEUX ECONOMIQUES MEXICAINS, PALAIS ITURBIDE, A MEXICO, JEUDI 1ER MARS 1979

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MESSIEURS LES MEMBRES DU GOUVERNEMENT MEXICAIN, EXCELLENCE, MESSIEURS, JE VOUDRAIS, A MON TOUR, APRES LES EXPOSES DE M. LEGORETTA, DE M. LE MINISTRE OTEYZA, DE M. QUINTANA ET DE M. PABLO JEAN, VOUS DIRE QUELQUES MOTS INTRODUCTIFS AVANT DE REPENDRE A VOS QUESTIONS, SUR LA PORTEE ECONOMIQUE DE MON VOYAGE DANS VOTRE PAYS. MA VISITE ICI A ESSENTIELLEMENT UNE SIGNIFICATION POLITIQUE, SIGNIFICATION QUI SE TRADUIT DANS LES ENTRETIENS QUE J'AI EUS ET QUE J'AURAI AVEC LE PRESIDENT LOPEZ PORTILLO, ET DANS LES DIFFERENTES MANIFESTATIONS ORGANISEES A L'OCCASION DE MON VOYAGE. MAIS CELUI-CI A EGALEMENT UNE DIMENSION ECONOMIQUE QU'IL M'EST TRES AGREABLE DE POUVOIR SOULIGNER DEVANT LES REPRESENTANTS DES MILIEUX ECONOMIQUES MEXICAINS, GRACE-A L'ORGANISATION DE CETTE TABLE RONDE SUR LE THEME "LES RELATIONS ECONOMIQUES ENTRE LA FRANCE ET LE MEXIQUE ET LEUR CONTRIBUTION A L'INSTAURATION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE MONDIAL". JE PRESENTERAI MES REMARQUES INTRODUCTIVES DE LA FACON SUIVANTE : D'ABORD LE DEVELOPPEMENT DES RELATIONS ECONOMIQUES ENTRE LE MEXIQUE ET LA FRANCE ME PARAIT ETRE INSCRIT DANS LA LOGIQUE DES SITUATIONS ET DES POLITIQUES ECONOMIQUES DE NOS DEUX PAYS. CE DEVELOPPEMENT CORRESPOND, D'ABORD, A LA SITUATION RESPECTIVE DE NOS PAYS, QUI SONT TOUS DEUX DE GRANDS ACTEURS SUR LA SCENE ECONOMIQUE INTERNATIONALE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` NOUS VENONS D'ENTENDRE DES EXPOSES SUR LE PLAN DU DEVELOPPEMENT DU MEXIQUE ET SUR SA POLITIQUE D'ECHANGES EXTERIEURS £ JE VOUS PRESENTERAI DONC EN QUELQUES MOTS LA SITUATION DE LA FRANCE. LA FRANCE A CONNU, AU COURS DES 20 DERNIERES ANNEES, LE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE LE PLUS RAPIDE DES PAYS INDUSTRIALISES, APRES LE JAPON. LE TAUX DE CROISSANCE MOYEN DE 1953 A 1973, PENDANT 20 ANS ` DUREE ` , S'EST ELEVE A 5,9 % ` STATISTIQUES ` , TAUX DE CROISSANCE SENSIBLEMENT SUPERIEUR A CELUI DE L'ALLEMAGNE FEDERALE ` RFA ` , A CELUI DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE, A CELUI DE LA GRANDE-BRETAGNE, A CELUI DE L'ITALIE, ETC... CETTE CROISSANCE ECONOMIQUE, D'AILLEURS SANS PRECEDENT DANS NOTRE HISTOIRE, L'A CONDUITE AU PREMIER RANG DES PUISSANCES ECONOMIQUES INTERNATIONALES. CECI AU_PRIX D'AILLEURS D'EVOLUTION TRES RAPIDE. L'AGRICULTURE FRANCAISE QUI OCCUPAIT ENCORE EN 1950 ` ANNEE ` 30 % DE LA POPULATION ACTIVE DE NOTRE PAYS, N'EN OCCUPE PLUS AUJOURD'HUI QUE MOINS DE 10 % ET CEPENDANT, PENDANT TOUTE CETTE PERIODE, LA PRODUCTION AGRICOLE FRANCAISE NON SEULEMENT S'EST MAINTENUE, MAIS A ETE SENSIBLEMENT

AUGMENTEE EN VOLUME. NOUS AVONS CONCENTRE NOS EFFORTS DANS UN CERTAIN NOMBRE DE SECTEURS TECHNOLOGIQUES DE POINTE ET JE RAPPELLERAI SEULEMENT L'AERONAUTIQUE, L'INDUSTRIE SPATIALE, CELLE DES LANCEURS "FUSEES" ET CELLE DES SATELLITES, LES TELECOMMUNICATIONS, LES TRANSPORTS FERROVIAIRES ET NOTAMMENT LES TRANSPORTS FERROVIAIRES A GRANDE VITESSE `TRAIN TGV` OU LA MAITRISE COMPLETE DU CYCLE DE L'ENERGIE NUCLEAIRE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` CETTE EVOLUTION A ETE FACILITEE PAR L'OUVERTURE DE NOS FRONTIERES SUR LE MONDE EXTERIEUR. VOUS PARLIEZ TOUT A L'HEURE, MONSIEUR LE MINISTRE, DE LA NECESSITE, POUR L'ECONOMIE ET L'INDUSTRIE MEXICAINES, D'AVOIR UNE VOLONTE CONCURRENCIELLE. LE PROBLEME SE POSAIT EGALEMENT POUR LA FRANCE QUI AVAIT UNE TRES LONGUE TRADITION DE PROTECTIONNISME ECONOMIQUE ET INDUSTRIEL. DEPUIS 1958 ` ANNEE `, IL Y A DONC MAINTENANT 20 ANS, NOUS SOMMES DANS LA COMMUNAUTE ECONOMIQUE EUROPEENNE, DESORMAIS SANS DROIT DE DOUANE, NI CONTINGENT, VIS-A-VIS DE TOUS NOS PARTENAIRES ET VOISINS ET DONC ENTRES PAR LA FORCE DES CHOSES DANS UNE COMPETITION ACTIVE. A L'HEURE ACTUELLE UN FRANCAIS SUR QUATRE, DANS NOTRE INDUSTRIE, TRAVAILLE UNIQUEMENT POUR L'EXPORTATION. ET D'APRES LES DERNIERES STATISTIQUES INTERNATIONALES, LA FRANCE EST DEVENUE LA QUATRIEME PUISSANCE EXPORTATRICE MONDIALE, APRES L'ALLEMAGNE FEDERALE `RFA`, LES ETATS-UNIS ET LE JAPON

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` LA CARACTERISTIQUE DE NOTRE ECONOMIE C'EST DE DEPENDRE, VOUS LE SAVEZ, DE L'EXTERIEUR, A HAUTEUR DE 80 % ` STATISTIQUES ` POUR NOS APPROVISIONNEMENTS EN ENERGIE ET EN MATIERES PREMIERES. NOUS AVONS L'INTENTION DE REDUIRE SENSIBLEMENT CE POURCENTAGE GRACE-AU DEVELOPPEMENT DE LA PRODUCTION D'ELECTRICITE NUCLEAIRE, MAIS NOUS RESTERONS FORTEMENT IMPORTATEURS D'ENERGIE ET DE MATIERES PREMIERES. D'AUTRE PART NOUS SOMMES UNE ECONOMIE QUI A UN HAUT NIVEAU DE PROTECTION SOCIALE AU POINT DE VUE DU REGIME SOCIAL DE CES TRAVAILLEURS VIS-A-VIS DE LA MALADIE, VIS-A-VIS DE LA VIEILLESSE, VIS-A-VIS DE LA FAMILLE, VIS-A-VIS DU CHOMAGE ET UN PAYS A HAUT NIVEAU DE SALAIRES. NOUS DEVONS DONC CONCEVOIR NOTRE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE EN TENANT COMPTE DE CE PROBLEME D'APPROVISIONNEMENTS EXTERIEURS ET DE CE HAUT NIVEAU DE PROTECTION SOCIALE ET DE REMUNERATIONS. CE QUI VEUT DIRE QUE NOUS ALLONS ORIENTER SYSTEMATIQUEMENT NOTRE DEVELOPPEMENT DANS LES SECTEURS DE TECHNOLOGIE AVANCEE ET DE VALEUR AJOUTEE NATIONALE ELEVEE DE FACON A TENIR COMPTE DE NOTRE RICHESSE ESSENTIELLE QUI EST LA CAPACITE DE TRAVAIL ET D'INVENTION DE LA POPULATION FRANCAISE ET EN MEME TEMPS DE TIRER PARTI DES PROGRES TECHNOLOGIQUES DES ANNEES A VENIR. VOUS VOYEZ DONC QUE L'ORIENTATION DE NOTRE ECONOMIE, ET JE PARLE EN PRESENCE ICI DE M. LE MINISTRE DE L'ECONOMIE, M. RENE MONORY, DE M. LE MINISTRE DE L'INDUSTRIE QUI EST UN DE MES CAMARADES, QUI M'A PRECEDE D'UN AN A L'ECOLE POLYTECHNIQUE, M. GIRAUD, ET ILS SAVENT, LES UNS ET LES AUTRES, QU'EN EFFET NOTRE AVENIR, NOTRE NIVEAU DE VIE ET NOTRE EMPLOI SUPPOSENT UNE ORIENTATION VERS LES TECHNOLOGIES AVANCEES ET VERS LES PRODUCTIONS A FORTE VALEUR AJOUTEE NATIONALE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` DE SON COTE, LE MEXIQUE, VOUS L'AVEZ RAPPELE EST UNE DES PRINCIPALES PUISSANCES ECONOMIQUES DU CONTINENT AMERICAIN ET APPELLE A UN AVENIR ECONOMIQUE ENCORE PLUS PROMETTEUR. L'IMPORTANCE DE VOTRE MARCHE INTERIEUR DU AU

DEVELOPPEMENT REGULIER DE VOTRE POPULATION, LA SOLIDITE DE VOS STRUCTURES INDUSTRIELLES, LE GRAND EFFORT D'EQUIPEMENT QUE VOUS AVEZ MENE DEPUIS PLUSIEURS ANNEES, LA POLITIQUE ECONOMIQUE ECLAIREE APPLIQUEE PAR LE PRESIDENT LOPEZ PORTILLO DONT JE CONNAIS DEPUIS LONGTEMPS LES QUALITES D'ECONOMISTE ET DE FINANCIER, ENFIN LES DECOUVERTES DE RESSOURCES NATURELLES SUPPLEMENTAIRES, SONT AUTANT DE RAISONS QUI PERMETTENT DE TRACER LES PERSPECTIVES A LONG TERME DE L'ECONOMIE MEXICAINE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` IL EST CLAIR QU'ENTRE NOS DEUX PAYS DES RELATIONS COMPLEMENTAIRES ET EQUILIBREES PEUVENT DONC S'ETABLIR ET SE DEVELOPPER. MAIS JE TENAIS, COMME L'AVAIT FAIT AVANT MOI M. OTEYZA, A EN RAPPELER LES CARACTERISTIQUES PRINCIPALES. CE SONT DES RELATIONS QUI SE FONDERONT SUR NOTRE CAPACITE CONCURRENTIELLE RECIPROQUE ET SUR LA VOLONTE DE DEVELOPPER DANS LA CONCEPTION DE POLITIQUE ECONOMIQUE NATIONALE QUI EST LA VOTRE ET QUI EST LA NOTRE, NOTRE PROPRE PROGRES TECHNOLOGIQUE ET ECONOMIQUE. JE CROIS QUE CE DEVELOPPEMENT DE NOTRE COOPERATION ECONOMIQUE EST EN MEME TEMPS CONFORME A L'ORIENTATION DE NOS POLITIQUES. LA FRANCE BIEN ENTENDU FAIT PARTIE DE LA COMMUNAUTE ECONOMIQUE EUROPEENNE, ELLE EST D'AILLEURS FAVORABLE A L'ELARGISSEMENT DE CETTE COMMUNAUTE ECONOMIQUE EUROPEENNE QUI VERRA SANS DOUTE ENTRER DANS SES RANGS DES PAYS PROCHES DE VOTRE CULTURE ET JE PENSE EN-PARTICULIER A L'ESPAGNE

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` MAIS QUEL QUE SOIT LE DEVELOPPEMENT DE SES LIENS AVEC SES PARTENAIRES, LA FRANCE S'EFFORCE DE REDEPLOYER DANS LE MONDE AU SENS LE PLUS LARGE DU TERME SES RELATIONS EXTERIEURES ET DONC AU DELA DE SES MARCHES TRADITIONNELS D'EUROPE ET D'AFRIQUE, LA FRANCE S'INTERESSE DE PLUS EN PLUS AUX PAYS PLUS LOINTAINS ET APPELES A UN PLUS GRAND DEVELOPPEMENT NOTAMMENT LES PAYS DE L'AMERIQUE LATINE. LE MEXIQUE MANIFESTE DE SON COTE, UNE VOLONTE DE DIVERSIFICATION DE SES RELATIONS ECONOMIQUES INTERNATIONALES ET NOUS LE COMPRENONS. SITUE, EN EFFET, DANS LE CONTINENT NORD AMERICAIN OU LA PUISSANCE DES ETATS-UNIS D'AMERIQUE EST DU POINT DE VUE ECONOMIQUE CONSIDERABLE, IL SOUHAITE NOUER AVEC D'AUTRES PAYS DES LIENS QUI PUISSENT ASSURER UN CONTRE-POIDS A CETTE INFLUENCE ET A CET EGARD, JE PENSE QUE LE DEVELOPPEMENT DE NOS ECHANGES BILATERAUX ET, EN NOUS PLACANT SUR UN PLAN PLUS LARGE, LE DEVELOPPEMENT DE LA COOPERATION ET DES ECHANGES ENTRE LE MEXIQUE ET L'EUROPE, CORRESPONDENT BIEN A L'ORIENTATION FONDAMENTALE DE NOS POLITIQUES

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` EN MEME TEMPS, ET C'EST LE DEUXIEME SUJET DE VOTRE TABLE RONDE, CETTE RENCONTRE DOIT PERMETTRE A NOS DEUX PAYS DE JOUER UN ROLE ESSENTIEL DANS L'INSTAURATION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE MONDIAL. EN PREMIER LIEU, LE DEVELOPPEMENT DE LEURS RELATIONS BILATERALES PEUT SE REVELER EXEMPLAIRE. J'AI ENTENDU TOUT A L'HEURE, SUCCESSIVEMENT, LES ORATEURS PRECEDENTS, M. OTEYZA ET M. QUINTANA PARLER DE LA STRUCTURE DECEVANTE DE NOS ECHANGES EXTERIEURS. JE SERAI PEUT-ETRE UN PEU MOINS PESSIMISTE QU'EUX. IL Y A EU RECEMMENT UNE AMELIORATION DANS LA STRUCTURE DES ECHANGES ENTRE LE MEXIQUE ET LA FRANCE. ACTUELLEMENT LE MEXIQUE EST LE PAYS D'AMERIQUE LATINE AVEC LEQUEL LA PROPORTION DE NOS IMPORTATIONS COMPOSEES DE PRODUITS INDUSTRIELS EST LA PLUS FORTE : 26 % ` STATISTIQUES ` DESORMAIS DANS NOS IMPORTATIONS, ET NOS ACHATS DE PRODUITS MANUFACTURES AU MEXIQUE ONT PROGRESSE DE 30 % EN 1978 ` ANNEE ` NATIUELIEMENT CES CHIEEDES SONT ENCODE TDOD BAS MAIS

1970 ANNÉE. NATURELLEMENT LES CHIFFRES SONT ENCORE TROP BAS, MAIS J'INDIQUE QUE DANS NOS PERSPECTIVES DE RELATIONS ECONOMIQUES AVEC LE MEXIQUE, NOUS SOUHAITONS A LA FOIS UN NIVEAU PLUS ELEVE, PLUS EQUILIBRE ET EN MEME TEMPS UNE MEILLEURE STRUCTURE DE NOS ECHANGES DE PART ET D'AUTRE. C'EST POURQUOI NOUS SOMMES FAVORABLES A DES TRANSFERTS DE TECHNOLOGIE QUI SERAIENT MUTUELLEMENT BENEFIQUES, NOTAMMENT DANS LE SECTEUR AGRO-ALIMENTAIRE OU, JE CROIS, LE MEXIQUE A DE TRES IMPORTANTES PERSPECTIVES, DANS LE DOMAINE SPATIAL ET DES TELECOMMUNICATIONS, DANS LA MISE EN VALEUR DES RESSOURCES MARINES ET DANS LE DOMAINE DES ENERGIES NOUVELLES. C'EST POURQUOI LES MINISTRES QUI M'ONT ACCOMPAGNE ET L'AMBASSADEUR DE FRANCE TRAVAILLERONT A L'OCCASION DE CE VOYAGE A L'ELABORATION DE CETTE COOPERATION

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` JE PENSE EGALEMENT, COMME ON L'A DIT, QUE LE DEVELOPPEMENT DES INVESTISSEMENTS INDUSTRIELS DOIT S'ACCENTUER ENTRE NOS DEUX PAYS. C'EST UN MODE D'INTERVENTION OU LA FRANCE AVAIT ETE JADIS EN AVANCE, PUIS ELLE AVAIT PRIS UN CERTAIN RETARD, ET JE SOUHAITE QU'ELLE COMBLE RAPIDEMENT CE RETARD. SI JE SUIS BIEN RENSEIGNE, IL Y A A L'HEURE ACTUELLE UNE TRENTAINE D'ENTREPRISES FRANCAISES QUI SONT EN-TRAIN D'ETUDIER OU DE REALISER DES INVESTISSEMENTS AU MEXIQUE ET CE MOUVEMENT CONFIRME LE RENOUVEAU D'INTERET MANIFESTE PAR LES ENTREPRISES FRANCAISES POUR LE MEXIQUE QUI NOUS A RAMENE PROGRESSIVEMENT DU RANG DE 6EME INVESTISSEUR ETRANGER AU 5EME RANG ET J'ESPERE BIENTOT AU 4EME

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` ENFIN, EN DERNIER _LIEU, A COTE DE LEURS RELATIONS BILATERALES, NOS DEUX PAYS ONT UN ROLE ESSENTIEL A JOUER DANS LE DIALOGUE_NORD-SUD. CAR NOUS POURSUIVONS POUR DES RAISONS SEMBLABLES L'OBJECTIF DE L'INSTAURATION D'UN NOUVEL ORDRE ECONOMIQUE MONDIAL. C'EST EN 1972 QU'A LA CNUCED, LE MEXIQUE A PRIS L'INITIATIVE DE LA CHARTE DES DROITS ET DES DEVOIRS ECONOMIQUES DES ETATS, ET QU'IL JOUE DEPUIS UN ROLE DE PREMIER PLAN POUR L'ELABORATION DES SOLUTIONS AUX PROBLEMES DU DEVELOPPEMENT. DE SON COTE, VOUS VOUS EN SOUVENEZ, LA FRANCE A PRIS L'INITIATIVE EN 1975 DE CONVOQUER A PARIS LA CONFERENCE SUR LA COOPERATION ECONOMIQUE INTERNATIONALE `CCEI` DITE DIALOGUE_NORD-SUD. NOS INITIATIVES SONT DONC ALLEES DANS LE MEME SENS. UNE PROCHAINE ETAPE SERA CONSTITUEE PAR LA 5EME REUNION DE LA CNUCED A MANILLE AU MOIS DE MAI. IL IMPORTE QU'A CETTE OCCASION, DES SOLUTIONS REALISTES ET POSITIVES SOIENT APPORTEES, SOIENT ENFIN APPORTEES AUX DIFFERENTS PROBLEMES EN DISCUSSION. ET IL ME PARAITRAIT TRES UTILE, JE LE DIS A MONSIEUR LE MINISTRE DES AFFAIRES ETRANGERES DU MEXIQUE, QU'UNE CONSULTATION PARTICULIERE S'ETABLISSE ENTRE NOS DEUX PAYS AVANT LA CONFERENCE DE MANILLE, POUR QUE NOUS PUISSIONS ECHANGER NOS VUES SUR LES DIFFERENTS POINTS EN DISCUSSION A L'ORDRE_DU_JOUR ET NOUS FAIRE BENEFICIER MUTUELLEMENT DU FRUIT DE NOS REFLEXIONS. VOICI, MESDAMES ET MESSIEURS, LES REFLEXIONS INTRODUCTIVES QUE JE VOULAIS VOUS FAIRE SUR LA _NATURE DES RELATIONS ECONOMIQUES ENTRE LE MEXIQUE ET LA FRANCE ET SUR L'ACTION QUE LE MEXIQUE ET LA FRANCE PEUVENT JOUER DANS LE DOMAINE DES RELATIONS ECONOMIQUES INTERNATIONALES

-\

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - MEXICAINES ` JE TERMINERAI PAR UNE DERNIERE OBSERVATION. JE SUIS SOUVENT VENU AU MEXIQUE DANS LE PASSE ET J'AVAIS EU D'AILLEURS L'OCCASION DE RENCONTRER CERTAINS D'ENTRE VOUS DANS DES CONFERENCES QUE JE FAISAIS DANS MA COMPETENCE ANTERIEURE ET OU JE M'EFFORCAIS DE DEGAGER QUELQUES ELEMENTS DE DOCTRINE POUR CE QUI ETAIT DE

LA LUTTE CONTRE L'INFLATION. COMME PRESIDENT, JE SUIS REVENU AU MEXIQUE ET JE SOUHAITE CONTINUER A Y REVENIR. JE PENSE QUE NOUS DEVONS MAINTENIR ET APPROFONDIR NOS LIENS, NON SEULEMENT PAR QUELQUES RENCONTRES EPISODIQUES, MAIS EN VEILLANT SURTOUT A CE QUE NOS RENCONTRES AIENT UNE SUITE. DANS LA MANIERE DONT JE CONDUIS AVEC MESSIEURS LES MEMBRES DU GOUVERNEMENT, LE GOUVERNEMENT DE LA FRANCE A L'HEURE ACTUELLE, JE M'EFFORCE DE VERIFIER QUE TOUTES LES DECISIONS PRISES SONT EFFECTIVEMENT APPLIQUEES ET MISE EN_OEUVRE ET C'EST UN DES GRANDS PROBLEMES DE LA VIE GOUVERNEMENTALE QUE DE S'ASSURER DE LA REALISATION EFFECTIVE DES DECISIONS. JE SOUHAITE QUE DANS NOS RELATIONS IL EN AILLE DE MEME ET QU'APRES CETTE VISITE, APRES CELLES QUI LES SUIVRONT ET QUE NOUS AURONS, JE LE SOUHAITE, LE PLAISIR DE RECEVOIR EN FRANCE, VOUS VEILLEREZ LES UNS ET LES AUTRES A CE QU'IL Y AIT UNE SUITE REGULIERE ET SUBSTANTIELLE A NOS PROJETS POUR LE DEVELOPPEMENT DE LA COOPERATION ECONOMIQUE ENTRE LE MEXIQUE ET LA FRANCE

-\